

Duelo a muerte

La Nota dirigida a los Gobiernos de los países neutrales por Alemania y Austria, y facilitada, anoche a los periódicos, crea un estado tal de zozobra e intranquilidad en nuestro país, que obliga a observar en los comentarios, juicios y críticas, una medida extrema al objeto de no producir alarmas cuando mas necesaria se hace la serenidad de espíritu y la templanza de ánimo. Pero también este estado de cosas nos dice, que ahora, más que nunca, debemos apretarnos a defender nuestra neutralidad, evitando que la Nota sirva de pretexto a los excesos de la pasión para provocar nuevos conflictos.

sacrificar a la muerte por hambre a la nación adversaria en su totalidad y no comprometiendo nada en ello; antes bien, complicando de hecho a los neutrales. Todos los ensayos para conseguir la anulación de semejantes medidas, contrarias al derecho y a todo sentimiento humano, han sido hasta hoy inútiles, y en caso de algún éxito, hubieran servido nada más para que Inglaterra estrachara con otros recursos ilícitos el cerco de Alemania. A la fuerza, abusiva intervención del libre navegar de buques neutrales en ruta o desde puertos alemanes, o por vías indirectas, y a otras muchas ilegalidades, ningún Estado neutral supo o quiso oponerse. Alemania inició entonces la guerra submarina. Por efecto de ella, los armadores ingleses han sufrido muy serias y graves pérdidas, y un número enorme de buques británicos se hundieron en el abismo de los mares. Sin embargo, por la cooperación espontánea o forzada de los buques neutrales en provecho de la flota inglesa, es lo cierto que en los primeros meses de esa nueva guerra, la Gran Bretaña iba equilibrando la pérdida de tonelaje. A pesar de ello, la navegación hacia Inglaterra, resultaba para el naviero neutral, cómodamente entretenido en llenar hasta la boca sus talegas, un incentivo tentador, porque se indemnizaba de los viajes a buen precio, y el peligro y los riesgos están con raro exceso compensados. Al cabo de cerca de tres años de ilícito bloqueo inglés, Alemania se ve forzada a imitar igual conducta, interceptando del propio modo la navegación marítima a Inglaterra. Desde el 1.º de febrero existirá una zona interceptada, un coto, que comprende las aguas costeras de las islas británicas y las de Italia y Francia, y dentro de las cuales las fuerzas alemanas hundirán sin previo aviso a todos los buques que entren o saigan en las expresadas zonas. Por la suprema determinación alemana es indudable que el comercio de los neutrales sufrirá más y mucho, porque ya no es a Noruega, a Suecia, a Dinamarca, a Holanda, a Grecia, Bulgaria y Turquía adonde nuestros buques no podrán ir sin peligro, sino que también se nos cierran los mercados italiano, francés e inglés, singularmente este último, que era una fuente de oro para la exportación de contrabando. La medida alemana, que no defendemos, sino que razonamos, es una consecuencia derivada de las ilícitas medidas que Inglaterra ha adoptado en el curso de la guerra. Esta decisión precipitará indudablemente la paz. El bloqueo de Alemania por hambre era cruel, pero también imposible. No hay país continental que al hambre se rinda. En cambio, es muy probable que de aquí a mayo apure Inglaterra los efectos del bloqueo que ahora comenzará a sufrir. Los daños del radical acuerdo de los Imperios centrales, daños de una guerra de curso insospechado en la

cual los beligerantes todos no han salido, o no han querido respetar los derechos de los neutrales, alcanzaria España en proporción muy grave. Por eso estimamos que es llegado el momento de mirar con calma hacia el porvenir y apretar nuestros anhelos de paz, impidiendo por todos los medios también que las contingencias de la lucha y la vecindad de los conflictos, pudieran servir de estímulo a quienes desean romper nuestra neutralidad. Es vocación unánime, decisiva y absoluta del país, mantener la posición neutral. De ella no han de sacarnos las intemperancias de los beligerantes. El Gobierno que la sepa defender tendrá a su lado a toda la nación, y en la vanguardia de ese movimiento patriótico estamos nosotros desde los comienzos de la guerra. Hace falta el concurso de todos los españoles para imponerse a las tristes circunstancias y sobrellevar con decorosa dignidad el peso de la desgracia que gravita sobre el país. Pero no olvidemos que otra vez se ve amenazada la neutralidad española, y que ante la amenaza, venga de donde venga, debemos sentirnos fuertes y valerosos. (De "La Tribuna")

la irrisoria guararnición menorquina durante el actual nunca imaginado tremendo choque europeo, como lo fué al estallar el menos importante y más lejano ruso-japonés, y lamentaremos, finalmente, la mala orientación de unas reformas que borran buenos jefes del general Linajes, al suprimir un escuadrón y un regimiento de la científica isla que nos ocupa precisamente en los mismos días que nuestra bien orientada Marina militar convierte al codiciado puerto mahonés en base naval avanzada. Ante tales descascos, muchos somos los que creamos hacer patria pidiendo para Menorca un buen acorralado, elementos navales, pertrechos de guerra, municiones de toda clase, su territorio, niega y numerosa guarnición permanente mirada con independencia, porque en los críticos momentos de una defensa, el mando y la responsabilidad son indivisibles, y aquí, sin tropas en pie de guerra, va derecho al desastre al no encontrar en la isla habitantes ad hoc que nutran flotas y tampoco pueden venir desde Mallorca o la Península, mientras carecamos de una fuerte escuadra que se oponga a los designios de otra enemiga. Malta y Gibraltar son clarísimos ejemplos a seguir, no obstante el amparo que en cualquier momento obtendrán del formidable poderío flotante inglés. Claro está que nuestros vehementes deseos no pueden tener vida, al registrar indispensables recursos económicos, y para obtenerlos abundantes, sin gravar la tributación, basta, como veremos, una buena voluntad provista de energía. Demostrado en este diario que nuestro presupuesto de Guerra es exiguo al cotejar el de las demás potencias europeas, en vista de nuestra población y potencial económico, visto que los tristemente famosos presupuestos de la paz, cortados por el patrón suizo, se anegaron por vientos de ira en raudales de sangre y oro al perder nuestras colonias; no comprendemos siga la terquedad política en pos de ilusiones que valen votos, fomentando empujones perjudiciales, aumentando sueldos, etcétera, etc., al propio tiempo que niega sistemáticamente al pobre Marte español lo preciso para su vida y hasta se complazca en mermar el insuficiente personal de sus hijos prefijos, tan cultos como improvisables. En cambio, hay obstinada micopía ante la exuberante frondosidad de toda clase de funcionarios (Cataluña tiene en el orden eclesiástico un arzobispo y siete obispos) y no se vislumbra una saludable poda en la artificiosa división del reino en 49 provincias, cuando la rapidez actual y medios de comunicación modernos consentirían solamente diez o doce departamentos, respetándose componentes históricos que integran la nación y ahorrando en muchos millones los gastos públicos, pésimamente administrados. Si encerramos nuestros negligencias en aguas de Santiago de Cuba y de Cavite y escarmentamos, ya que no en la propia, en las ajenas cabezas de Bélgica y Grecia, arrollados por el único derecho hoy respetado, que es el de la fuerza, re-

verdecemos en Menorca, piedra de toque de cualquier conflicto internacional, los laureles de nuestros días más gloriosos. De no fortalecernos convenientemente, la roca menorquina pasará a manos extrañas, que podrán entrar en nuestro patrio suelo a la menor exigencia de un imperativo ambicioso para hacernos reinar el maldito "vo victis". Tal es el dilema que toca resolver a nuestros gobernantes. (De "La Correspondencia Militar")

La situación de los beligerantes. Con el título de "L'Allemagne fait la guerre" publica "Le Journal" un artículo que merece ser conocido de las personas imparciales y no puede ser tachado de tendencioso en favor de los imperiales, habiendo pasado por la censura francesa. Alemania — empieza diciendo en el citado diario el conocido escritor Carlos Humbert, refiriéndose al bloqueo submarino — ha calculado el acto y medido sus consecuencias. No soy de los que consideran el bloqueo submarino como un bluff sin alcornoque; pero lo que más me impresiona no es el mal que pueda causar al enemigo, sino el ver que al mesagisimo primero de la guerra, nuestros enemigos conservan la iniciativa de los medios y la audacia agresiva que sorprende, provoca y hierre. Después de dos años y medio, Alemania, a la que se nos presenta sin cesar como agenzante, se ingenia y lo pone todo por obra para atacar a sus adversarios. Luego se ocupa de la campaña submarina, que no es ciertamente de hoy; y se fija en la actitud implacable de Alemania, sin vacilaciones, sin debilidades, en el ejercicio de sus fuerzas. Cita las siguientes palabras del canciller alemán: "Ninguno de nosotros cierra los ojos sobre la gravedad de nuestro acro; pero el conjunto de la situación militar nos permite asumir todas las responsabilidades de la guerra submarina a todo trance, y pues esta guerra es el medio de perjudicar más gravemente a nuestros enemigos, dete desde luego comenzar." Fija el articulista en la situación de los aliados frente a frente de la nueva en que se coloca Alemania, y escribe: "Nosotros, aliados, ¿qué ha sido nuestra actitud después de la primera provocación? Siempre y por todas partes hemos esperado los golpes para movernos y replicar. Protestamos contra los crímenes cometidos. Lavocamos la Humanidad. Tomamos a los neutrales por testigos de la infamia de nuestros adversarios... Empero, dejamos a éstos las iniciativas y nuestras réplicas son mediocres y tardías." Era arma suprema la esgrimen desde los primeros días y no hacen más que desarrollar su empleo, perfeccionando pacientemente los tipos de sus sumergibles. Sus astilleros trabajan día y noche. Lo sabemos, como ella sabe lo que pasa entre nosotros... pero ¿qué es lo que hacemos? Hablamos, discutimos, y ahora que se realiza la amenaza, contamos con que el enemigo no se atreva a herir a los neutrales... y fijamos los ojos en los Estados Unidos esperando el resultado de su intervención." Oúpase el artículo en demostrar que en estos treinta meses que llevamos de guerra nada ha creado Alemania que no haya creado Francia con anterioridad. Los ingeniosos medios de que aquélla se enorgullece

Por España y Menorca

Agricultura

La fertilización de los Habares. Cuando se hace el estudio de las exigencias nutritivas de una planta, no basta tener en consideración la cantidad total de elementos minerales que exporta el suelo. Hay que tener en cuenta, igualmente, la marcha de absorción durante las diferentes épocas del desarrollo vegetal. Pues bien; según notabilísimos trabajos verificados en las principales Estaciones agronómicas de Europa, el haba, si bien requiere grandes cantidades de potasa durante toda la vegetación, es sobre todo en los primeros periodos de su desarrollo que más sufre, caso de no encontrar en el suelo la potasa que le es necesaria, bajo la forma fácilmente asimilable. De esto se deduce que es imprescindible que el labrador emplee abonos potásicos solubles en la fertilización de la preciosa planta en cuestión. Claro es que teniendo en cuenta asimismo el papel importantísimo que juega el ácido fosfórico, el labrador hará también entrar en su fórmula los abonos fosfatados. He aquí las fórmulas de fertilización más recomendable por hectárea: Superfosfato de cal 18-20 o Escorias, 300 a 400 kilogramos; Sulfato o Cloruro de potasa, 150 a 200 kilogramos. Ambas materias se incorporarán al suelo por medio de una labor de arado de 20 centímetros. En el caso de suelos pobres en nitrógeno, se distribuirán a voleo, 75 kilos de nitrato de sosa o de cal apenas apuñen las plantas. La patata redonda de China. La patata, conocida en Francia con el nombre de Topinambour, es una de las plantas tuberculosas exóticas, cuyas notables cualidades han dado ocasión a que en las regiones templadas de Europa, desde hace 70 años se le dediquen incansantes estudios. La atención de los investigadores se había fijado hasta hace poco, desgraciadamente sobre la patata o Igname de China (dioscorea batatas), cuyas raíces son tan extremadamente largas y profundizan tanto en el suelo y dificultan de tal modo su extracción de la tierra, que el cultivo de esta planta resulta sobradamente caro.





SECCIÓN DE ANUNCIOS

Administración de EL BIEN PÚBLICO

TARIFA DE LOS ANUNCIOS

ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA

Del ancho de una columna
De 1 a 5 líneas y de 1 a 3 inserciones
De 1 a 5 líneas y de 4 a 6 inserciones
De 1 a 5 líneas, más de 6 inserciones, a 0'20 pesetas por inserción.

Hasta 14 centímetros:
Doble precio que para los de 6 centímetros.
Hasta 22 centímetros:
Triple precio que para los de 6 centímetros.

Del ancho de tres columnas
Veinticinco por ciento de aumento sobre los precios señalados para la doble columna.

Un cuarto de página
Por una sola inserción 500 ptas.
Por dos inserciones 800
Por cada nueva inserción 1'25
Por doce inserciones 15'00
Por veinticinco inserciones 29'50

Media página
Doble precio que el señalado para un cuarto de página.

Página entera
Doble precio que el señalado para media página.

ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA

Los anuncios publicados en segunda o tercera página pagarán doble precio que el señalado en esta tarifa para la cuarta página.

ANUNCIOS EN PRIMERA PÁGINA

Los anuncios publicados en primera página pagarán un cincuenta por ciento de aumento sobre los precios señalados para los de la segunda o tercera.

ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO

INTERCALADOS ENTRE LA CRÓNICA LOCAL O ENTRE LOS ARTÍCULOS

De 1 a 5 líneas, media peseta por inserción. Por cada línea más, diez céntimos de aumento por inserción.

Los remitidos y artículos de reclamo pagarán cinco céntimos por línea.

ESQUELAS MORTUORIAS

Del ancho de una columna del periódico.
A dos columnas.
Un octavo de página.
Un cuarto de página.

OBSERVACIONES:

1. Todos los anuncios se cobrarán por adelantado.
2. No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado los días y sitio en que se desea su publicación, requiriéndose la dispensa para la aplicación de la correspondiente tarifa.
3. Los suscriptores al periódico tienen derecho al beneficio de un veinticinco por ciento de aumento sobre los precios de esta tarifa, a excepción de las esuelas mortuorias.

Talleres tipográficos y de encuadernación
Manuel Sintés Rotger
Rampa de la Abundancia, 16 Mahón
Despacho: Plaza del Príncipe, 11
Teléfono 20

Motores Amovibles marca CALLE
para botes a remos:
Motor Calle de 2 caballos, 5 velocidades marcha atrás. Ptas. 650'00.
Motor Neptuno de 2 caballos de fuerza. Ptas. 550'00.
Representante en Menorca:
MANUEL BELTRÁN LLABRÉS
Calle San Fernando n.º 34, MAHÓN

Tubos emboquillados para cigarrillos
De confección esmerada, presentación elegante y altamente higiénicos.
Con el uso de estos emboquillados se obtiene una gran economía en el gasto anual de tabaco.
Siendo su pegado automático a presión, y sin ingrediente alguno, quedan completamente exentos de toda substancia nociva, que contienen muchos papeles engomados para cigarrillos.
Muchos médicos recomiendan a sus enfermos el uso de los Tubos emboquillados.
De venta en la librería de Manuel Sintés Rotger, Plaza del Príncipe n.º 11, Mahón.

Interesa a los agricultores menorquines
EL DRY FARMING EN ANDALUCÍA
CULTIVO DE SECANO
SILOS DE TORRE
Cartilla compendio de este sistema de cultivo, según los resultados prácticos obtenidos por don J. M.ª M. y M.

MATATINTAS BORRATINTAS
Maravilloso descubrimiento para borrar tintas de todas clases y marcas.
Indispensable en oficinas, despachos, escritorios, etc. Por su fácil manejo es de gran ventaja a los raspadores, gomas y demás materiales empleados.
Ahorra tiempo y trabajo, no estropea el papel y es el más perfecto y práctico modo de borrar.
Véndese en Mahón, a 1'50 pesetas, en las librerías de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, 11.

Señores:
Si desean ustedes comprar lentes a la receta de los señores Médicos y sin receta, pasen por la calle del Arco, esquina Santo Cristo, número 16.

Servicio de coches
San Luis a Mahón y viceversa
DOMINGOS
Salidas de San Luis para Mahón
Por la mañana a las 7 y media, 8 y media, 9 y media y 10 y media.
Por la tarde a las 1 y media, 2 y media, 3, 4 y media, 5 y media y 6 y media.
Salidas de Mahón para San Luis
Por la mañana a las 9, 10 y media, 11 y media y 12.
Por la tarde a las 2 y media, 3 y media, 4, 6 y media y 7 y media.

DÍAS LABORABLES
Salidas de San Luis para Mahón
Por la mañana 7 y media, 8 y media, 9 y media y 10 y media.
Por la tarde 1 y media, 3, 4 y media y 5 y media.
Salidas de Mahón para San Luis
Por la mañana a las 9, 10 y media, 11 y media y 12.
Por la tarde a las 2 y media, 3, 5 y media y 6 y media.
Las salidas de los coches serán en San Luis frente la casa Belu, Cos n.º 30
Tel. n.º 8.
En Mahón frente el paseo de Isabel II.

Indicador Gratuito
En esta sección publicaremos, GRATIS, todos los anuncios que se nos manden exclusivos para la colocación de mujeres.
Criada Se ofrece una para todo estar. Informes, Cds de Gracia, 142

GUITARRA MALAGUENA
Nueva colección de 500 copias por el poeta de los Cantares
NARCISO DÍAZ DE ESCOYAR
con un prólogo en verso por S. y J. Alvarez Quintero.
Precio de cada ejemplar para los suscriptores de este periódico, una peseta. Para los no suscriptores una peseta cincuenta céntimos.
LAS ÚLTIMAS NOVEDADES en libros, las encontrará usted en la librería de M. Sintés Rotger, plaza del Príncipe, 11.

Banco de Menorca
El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes:
Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo.
Cartas de crédito sobre todos los países.
Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como: canje, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etcétera, etc.
Cobra y compra de cupones españoles o extranjeros.
Giros, órdenes telegráficas, y cobro y descuentos de letras.
Seguros de cambio.
Apertura de toda clase de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

Obra Nueva
La Comunión Eucarística contemplando el nacimiento de Jesucristo
Devotas consideraciones para antes y después de la Comunión, según el espíritu de San Alfonso M.ª de Ligorio, seguidas del Oratorio de la Santa Misa y la traducción castellana de las de Navidad, y Santísimo Sacramento
POR EL
Dr. D. José Tuduil Moll, Pbro.

Este útil y hermosa obra, publicada con las debidas licencias, se recomienda a todas las personas devotas, y hallase en venta al precio de 0'25 pesetas ejemplar, en la librería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón

El comerciante o industrial que no anuncie sus productos, no debe quejarse de que no se fomenten sus negocios; pues sabido es que cuanto mayor es la publicidad, más se vende. El que lo dude, que anuncie durante un mes en este periódico y después compare, y se persuadirá de ello.

¿Quiere usted encuadernar un libro? Encargue, pues, el trabajo a los talleres de encuadernación de esta imprenta y quedará satisfecho por lo elegante y fuertes que son nuestras encuadernaciones.

Obras completas
Mossén Jacinto Verdaguer
Publicadas por la ILUSTRACION CATALANA en tomos, a 40 50 o 60 céntimos.
Pueden adquirirse en la Librería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, número 11, Mahón.

Papel higiénico Salud
Enlazado automático. Presentación elegante y sin competencia. Empaque esmerado. El más higiénico.
El papel-sánico SALUD, por sus inmejorables cualidades higiénicas, puede competir con los de marca más acreditada.
Es el de mayor tamaño y más cómodo uso, estando a cubierto de moscas y demás insectos por ir encerrado en elegante caja.
Véndese en paquetes de 200 servilletas en la librería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón.
En el mismo establecimiento se venden también cajas distribuidoras, de elegante presentación, y que automáticamente van dejando salir las hojas de tan higiénico papel una a una.
NO EQUIVOCARSE. El papel higiénico SALUD, de enlazado automático, se vende en la Librería de Manuel Sintés Rotger, Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN.

El único depósito de Calzado en Mahón
marca "Washington"
PLAZA DEL PRÍNCIPE, 14
(FRENTE LA IGLESIA DEL CARMEN)
PRECIOS REDUCIDOS
Calzado para señora, desde 4'75 ptas. par
hombre, 3'75
botín con elástico corte una
pieza de reglamento para el
Ejército Español, 12'00
para zagalón, 4'50
Boy Scout, 6'00
futbolistas, 7'00
chigharpo, 4'25
especial acoginado, 12'00
Tacones goma de las mejores marcas extranjeras.
Para comodidad de la respetable clientela se toman medidas a domicilio fabricándolas con toda prontitud.
Siempre recibe esta casa las últimas modas de París.

Papel Sánico Inglés marca Glen
De inmejorable calidad, verdaderamente antiséptico y muy recomendado por todos los médicos.
Véndese en paquetes de 500 o de 1.000 hojas, en las librerías de Manuel Sintés Rotger, Plaza del Príncipe, 11, y Nueva, 10, Mahón
Imp. de M. Sintés Rotger. - Mahón